

**TRANSCRIPCIÓN Surcando\_la\_memoria\_10**  
**LUÍS GUERRA**  
**MUÑIQUE - 1988**

LG = Luís Guerra  
AM = Antonio Matas  
JLH = José de León Hernández  
MAP = María Antonia Perera

LG

...la maestra, ¿sabes? ya dice que... decía, ah que me está llenando la boca de paja, que me está picando. Y... y ellos con... con ella, con vamos con una man... decir una sábana, ¿sabes? la picaban, pero con la luz apagada. Cuando encendían la luz y no veían ná. Y eso que le hizo uno más perrerías, a esa pobre muchacha, ¿sí? Eso es... ¡No, pero mire, hombre! Horita se van. Eso fue verdad de esto que yo le digo, yo de eso no sé si eso es verdad, pero de Soo era la muchacha, y de Soo eran los que estuvieron con una sábana, manteniéndosela encimba, porque decía que... que la estaban picando, que la estaban llenando la... la... la boca de paja y... Que era la maestra, que estaban haciendo las perrerías, porque se le... claro que eso de... de... [¿cogote?] de eso de... de bruja. Que ya dicen que no le faltaba, sino besar el culo del diablo, eso estaba.... Eso estaba con el diablo, pero... No, pero esto que le voy a decir, fue verdad. Fue uno, un tal señor [¿Juan?] Hernández, de allá, que vive allí por allá, por allá casa Dorotea, pué.... me parece que era el suegro de... de ese hombre, ella. El suegro de ella, me parece que era ese fulano que... Lo tuvieron una noche, toda la noche corriendo. Tú no te... tú no te das cuenta que hay una mon... una... un cerro que parece una montaña blanca, ahí por allá de de la Caldereta...

JLH

Sí.

LG

Bueno, pues de allí al... al pico de la cruz de la montaña de.... del Cuchillo, la tuvieron una noche corriendo, toda la noche, es cuando la sol... la la la... la dejaron, ¿sabes?, porque ya se... sería que ya se díía aclarar el día, y ¿sabes por qué fue? Eso fue, que... [¿¿?? Señala a su derecha] hay un terreno que... eh... la entrada es por... una finca que yo que yo que yo tengo allí, la entrada pa entrar pa la caldera esa de la montaña, esa de Mosta. Y eso era de gente Tinajo. Y parece que estos estaban de pastores, y le estuvieron tirando piedras a las mujeres que estaban, esas fueron las que después... Pero esa era u... una burriquita. Se hizo... se hizo una burriquita, ¿sabes? Y después, la gente corriendo... Cuando llegaba allá, dice mírala aquí, mírala allí, después, viene ahí, corriendo allí porque [¿quién lo agarraba?]. Cuando lo soltaron, dicen como si lo han sacado de un aljibe, sí. Eso que se fue [¿sed?], eso es verdad. ¿Sí? Que le pasó a Señor [¿Juan?] Hernández. Y decían que... que fue... esas mujeres que les estuvieron haciendo esas perrerías, tirándoles piedras y no sé qué, ¿sí? Pues... Así que... y de eso haya todavía. Y eso, esas cosas que están haciendo, son de gente... Eso sí es... eso que les voy a decir ahora, eso no lo creo. ¿Saben?: dicen que estas mujeres...

Dice... Parece que estaba uno, dice, bueno, veía que salía que salía la mujer todas las noches, que no... Se puso a... al tanto, ¿sabes? Se acostó. Él. Se levanta ella —¡jeso no lo creo yo, eso!! Porque dice que se... Ella dice que agarraba y ponía un lebrillo lleno de agua... en la en la casa, ¿sabe? Pero cómo Dios la trajo al mundo, pero que se agarraba y dice que se tiraba de cabeza y decía, sin Dios ni Santa María, y se tiraba de cabeza y no la veía más. Se levanta a él, ¡pero eso no lo creo yo! [se ríe], y dice que se levanta a él, pero él dijo con Dios y Santa María, dice que toda la noche estuvo allí, ¿que que que... qué va a salir?, pero ella fue sin Dios, que ella a Dios no lo nombraba y el nombró a Dios y Santa María, y ella decía sin Dios ni Santa María, y desparecía. No, pero eso bah... sss...

JLH

Y de... ¿usted de la vara negra se acuerda? Que decía que estaba la vara negra, la vara de la Inquisición.

LG

¿La vara de Inquisición?, ¡la vara de Inquisición, muchacho!, fue una vez gente de... de... de allí de Ti... ay, donde ese pueblo, fue rico, más que los sitios, allí: es La Vegaleta. Dice que había, que venían allí a... a esto, allí, donde... ¡hombre! Porque eso hoy coño es un pueblo que da miedo... Allí en la mar... ¡hombre!

JLH

¿La Santa?

LG

La Santa, eso, allí. Allí dían esa gente a... a bañarse y tal, y creo que uno... eh... uno de esos, uno de... de ellas, era un hijo, ¿sabes? y era el alcalde, y llevó la vara esa, la vara de la *Enquesición* [Inquisición]. Cuando se estaban bañando, fue y la sacó y tuvo que guardarla, porque la misma familia de él, creo que los estampidos en los callaos daban miedo. Sí, no, sí. ¡Uy! Y también otra cosa: la que es bruja va a la iglesia y no sé qué cosa es la que [¿múa?], si la llegan a [¿muar? mudar], la que es bruja no sale de allí, allí está rezando, pero no puede salir. También lo he oído decir eso, y todo no será mentira, ¿sabes? Mire, una familia de... de tu pariente, eh... que lo llamaban, ¿cómo?, pues sería abuelo, claro, sería abuelo del señor Andrés de León, que era el padre de... de... de Frasco. Era creo que el padre de ese, dice que fue mucho de gente a La Vegaleta, que estaba ahí de medianero y tal, y antes, johhh, antes se apreciaba mucho a esa gente ¿sabes? Pero yo eso creo que eran una *esclavadores*, eso llevaban a los pobres pa que se levantaran cuando había calores, los ponían *delante* a comer o a fumar, pa que se levantaran y cuando había frío atrás, en las paredes ¿sabes? Bueno, pues nada, ese hombre era mucho de ahí. Y aún le dice que le decía, él se llamaba... ¿cómo lo llamaban a él ese... cómo...? Le decían por su nombre. No me acuerdo cómo... Domingo se llamaba, pero un hermano de seño Luís, un hijo de ese, coño, no me acuerdo cómo le decían, le decían por su nombre, esos señores, bueno, un... un cura, esto ¡un cura!: un médico que era de allí, le llamaban José, ¡oh! ese hombre pa mi gusto era zahorí. Pues dice que había un pobre jugando a la bola, un joven, dice que... que llegó allí y dice mal *impiado* joven, dice: Ese hombre ha de morir hecho una rosca, y así dice que fue. Y es ese que le decía él... pero no me acuerdo cómo lo llamaban a él, dice que le decía, por su nombre, ¡Guárdate los pies! A... a ese, que no... no me acuerdo cómo... ¡Francisco! Dice, Francisco, guárdate los pies, porque tú has de a morir por los pies. ¡Por los pies! No, y eso es cosa heredada. Sí, porque ¿tú no vió... tú

conociste a Agapito? Pues... un hijo, que lo llaman Pancho, que se estaba para allá pa... pa... yo no sé cómo le dice... Ese está todo, todo de los pies inútil, y eso es cosa que... que... que se hereda, y por los pies dice que murió, el Francisco ese, el padre de... de señor Andrés, que es de la familia tuya y de mi tío Domingo. León. Y de otro que está en el Cuchillo, que lo llaman también Luis de León, sí. Así es que ese hombre, po dice que es un fuerte médico. No, pero más, ¡uy! Aquí había uno de estos Guillenes que le dijo a uno que era de aquí, casado en Soo, que lo llamaban Marco, y dice que lo encontró, el viejito ese —yo me acuerdo del viejito ese. Y dice que lo encontró, dice, ¡Ohh! Dice que se ponía ¡Jo!, el viejito ese. Eso no sabía leer porque bú, ¡cristiano!, pero ese era un hombre de memoria que jahhh! Ese hombre m... ese hombre se casó en Tahíche y se le murió la mujer, y después se quedó allí, con una Tejera, bueno, y... y ese hombre, *misté* [mire usted], como reconoció que se iba a morir. Ese hombre estaba trabajando allí en la casa, po... ... por no estar aquello [*brazos revolviendo*], allí creo que sacando piedra, con su pico, y barra y marrón, y pala, cuando después dice que... que parece que le dijeron cuando recogió todas sus herramientas, ¡Uy! pues ¿ya no trabaja más? Dice: No, me voy a morir. Y duró poco. Pero ese dice que le dijo a Frasco Rodríguez, a un... a un padre de Frasco Rodríguez que se llama Marcos, Frasco Rodríguez, casado aquí, y dice que le dijo al padre de este, a Marcos, que ese Marcos procede de aquí también. Bueno, dice, ¡Jo! ¡Jo! ¿Tú estás enfermo?, y le dijo el que no; ¿Tú estás pasando ganitas de comer?, que tampoco. Y a él no se lo dijo, pero no sé a quién dice que se lo dijo, que ya la tenía aquí atrás, y duró también poco. ¿Qué... qué... qué clase de hombre es ese? ¡Sí señor! Que poco duró. Y que se... que la... que la tenía aquí atrás. ¿Y él que se... que retiró todas las herramientas porque se iba a morir? Me acuerdo que dice que sí estaba acostado cuando cayeron unos... unos rayos, ¿sabes? Y cayó en la misma esquina donde estaba él durmiendo y no le ofendió a él. Cayó y le [¿juró? ¿Agujeró?] los cantos el rayo ese. Sí, porque antes caían rayos, ¿sabes? Y... Ahí mismo cayó uno, eso es peligroso. Más... ... peligroso si se ... ... en las casas, que se está eso cayendo por ahí. Lo malo, es e... el relámpago. El relámpago sí, porque el relámpago ese... es donde hace [SE CORTA – FIN DEL VÍDEO]

# PATRIMONIO HISTÓRICO

Cabildo de Lanzarote